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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Advierten riesgo en Pemex por falta de mantenimiento 
De 2018 a 2022 el presupuesto para este rubro pasó de 17 mil 296 mdp a 9 mil 284 mdp; el año 
pasado hubo 122 accidentes 

 
FGR indaga a jueces por manipular caso 
Bloquean Perdón y Amparo Federal 

 
Exhiben petroleros chatarra y riesgos 
Hacen 5 mil observaciones 

 
“¡Haz algo!”, exigen los texanos a Biden por ola de tiroteos 
Reclamo. La visita a Uvalde fue el segundo viaje del presidente de EU en menos de 15 días para 
consolar a comunidades de duelo; ayer, ataque en Oklahoma deja un muerto 

 
Petro triunfa en Colombia, pero va a segunda vuelta 
El centroizquierdista enfrentará al millonario Rodolfo Hernández 

 
Máximo del peso frente al dólar en 2 años 
“Rally”. Cotiza el tipo de cambio debajo de $19.60 al iniciar la semana; favorece debilidad de la 
moneda estadounidense 

 
Pemex procesó en abril su mayor volumen de crudo desde 2017 
Elevó a 54% el uso de capacidad instalada en las refinerías 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Activan 203 refugios por huracán “Agatha”  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/activan-203-refugios-por-agatha 
Oaxaca. - El huracán Agatha se intensificó a categoría 2 en la escala Saffir-
Simpson, a las 16:00 horas deayer y se mantenía rumbo a la Costa de Oaxaca, 
informaron ayer la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), así como la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
Ante la llegada del huracán a las costas del estado, las autoridades activaron 
203 refugios temporales para damnificados, principalmente en Puerto 
Escondido, Santa María Huatulco y Puerto Ángel, con una capacidad de 
recepción de 26 mil 800 habitantes y más de 5 mil 240 turistas identificados, 
informó Luis Alberto Ortega, director del Centro Nacional de Comunicación 
y Operación de Protección Civil. 
 
'Corcholatas' de Morena arropan a candidatos a gubernaturas 
en cierres de campañas  
https://www.milenio.com/politica/corcholatas-de-morena-arropan-a-candidatos-a-
gubernaturas 
El cierre de campaña de los candidatos en Aguascalientes, Durango, 
Hidalgo y Oaxaca sirvieron a las llamadas Corcholatas de la 4T para 
continuar su Tour Presidencial 2024. En dúo Claudia Sheinbaum y Adán 
Augusto López, o como solistas, Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard, 
aprovecharon el fin de semana y las últimas horas de campaña para subirse 
al escenario político y mostrar el músculo. Los primeros, los más afectos al 
corazón del presidente López Obrador, fueron juntos a dos plazas: 
Aguascalientes y Durango, donde la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México ganó en el aplausómetro político.  
 
Tiene Peña residencia y 'visa dorada' en España  
https://www.reforma.com/tiene-pena-residencia-y-visa-dorada-en-espana/ar2411281?v=3 
Para logar que el Gobierno de España le otorgara un "visado dorado", el ex 
Presidente Enrique Peña Nieto compró en 2020 un local comercial de 105 
metros cuadrados en Chamberí, un lujoso barrio de Madrid, reveló ayer el 
diario El País. La visa, que caduca en octubre de este año, le concede una 
autorización de residencia y trabajo al ex Presidente, quien después de eso 
podrá solicitar la nacionalidad española o renovar el permiso dorado. 
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Cierran caso Casa Blanca tras sancionar a los que extraviaron el 
expediente  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/30/politica/004n1pol 
Por resolución del tercer Tribunal Unitario en Materia Penal, con sede en la 
Ciudad de México, la investigación acerca de la llamada Casa Blanca, que 
involucró al ex presidente Enrique Peña Nieto, su esposa Angélica Rivera y 
a la empresa Higa, concluyó con sanciones a los ex funcionarios 
identificados como responsables de la desaparición del expediente en el 
que constarían las pruebas de los actos ilícitos, con un castigo en el cual los 
indiciados únicamente deberán realizar acciones de servicio social y ofrecer 
una disculpa pública por no haber resguardado la documentación original 
y dejado en su lugar una copia de la versión pública con todos los datos 
importantes testados (tachados o borrados). 
 
FGR indaga a jueces por manipular caso; bloquean perdón y 
amparo federal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fgr-indaga-a-jueces-por-manipular-caso-
bloquean-perdon-y-amparo-federal/1517912 
La Fiscalía General de la República (FGR) investiga a cinco jueces que 
presuntamente se asociaron para que una persona que ya había sido 
declarada inocente terminara presa. Se trata de los jueces Jorge Antonio 
Medina Gaona, Erika Navarro Olvera, Alberto Martínez Álvarez, Israel Pérez 
Cuevas e Israel Ceballos. En la indagatoria también están implicados tres 
ministerios públicos de la Fiscalía de la Ciudad de México: David Fernández 
García, Vianka Grisel Gómez Gómez y Lilia Gabriel Romo Rodríguez, de 
acuerdo con la carpeta de investigación FED/SEIDF/UNAI-CD-
MX/0000265/2020, de la cual tiene copia Excélsior.  
 
Advierten riesgo en Pemex por falta de mantenimiento  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-riesgo-en-pemex-por-falta-de-
mantenimiento 
A causa del deficiente mantenimiento de sus instalaciones, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) representa un riesgo para trabajadores y para la 
población que vive cerca de las mismas. De acuerdo con los presupuestos 
aprobados por el Congreso de la Unión a Pemex, en 2018, último año de la 
anterior administración, se canalizaron 17 mil 296 millones de pesos para 
mantenimiento de infraestructura en áreas de producción de petróleo  
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crudo, gas, petrolíferos y petroquímicos. Para 2022, ese monto se redujo a 9 
mil 284 millones de pesos, lo que representa una disminución de 46%. 
 
Exhiben petroleros chatarra y riesgos  
https://www.reforma.com/exhiben-petroleros-chatarra-y-riesgos/ar2411279?v=2 
Trabajadores petroleros documentaron el riesgo, carencias y condiciones de 
chatarra en las que operan algunas instalaciones de Pemex en el País. 
En un informe con más de 5 mil observaciones de seguridad e higiene por 
situaciones que ponen en riesgo a las instalaciones, la comunidad, el medio 
ambiente y a los propios trabajadores, confirman, por ejemplo, que 34 
empleados resultaron lesionados en el primer trimestre de este año. 
En el documento interno del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la 
República Mexicana (STPRM) que fue hecho llegar a las autoridades de 
Petróleos Mexicanos, acusan que esos riesgos no han sido atendidos. 
 
Confianza en el INE está intacta: Lorenzo Córdova  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/confianza-en-el-ine-esta-intacta-lorenzo-cordova 
La confianza de la ciudadanía en el Instituto Nacional Electoral (INE) está 
intacta, aseguró su presidente Lorenzo Córdova Vianello, lo que se 
demuestra con la amplia participación ciudadana como funcionarios de 
casilla en las elecciones del próximo domingo en seis estados del país. 
En un video publicado en redes sociales, el consejero presidente del INE 
destacó que, durante décadas, nuestro sistema electoral ha evolucionado 
para que hoy podamos contar con jornadas de votación pacíficas, legales y 
que transcurran con absoluta normalidad, gracias a la participación y el 
compromiso democrático de la ciudadanía. 
 
Gasta más la CFE por combustibles  
https://www.reforma.com/gasta-mas-la-cfe-por-combustibles/ar2411304?v=5 
En 2021, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) gastó 72 mil 762 millones 
de pesos más de lo que tenía previsto, derivado de un incremento en el 
costo del combustible para la generación de electricidad, lo que evidencia 
que la paraestatal no estaba preparada para hacer frente a esto, señalaron 
expertos. El gasto programable de la paraestatal cerró en 489 mil 907 
millones de pesos, 17.4 por ciento mayor a los 417 mil 145 millones de pesos 
aprobados, de acuerdo con cifras de la Cuenta Pública 2021. 
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Acusan que no hay ‘piso parejo’ en Ley de Publicidad; mañana 
se vota dictamen  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/acusan-que-no-hay-piso-parejo-en-ley-de-
publicidad-manana-se-vota-dictamen/1517891 
Ciudad de México. - Aunque la iniciativa de Ley de Publicidad Exterior, 
enviada por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y que se votará mañana 
en el Congreso local, busca reducir la saturación de anuncios, publicistas 
consideran que no genera equidad de condiciones y que pone en 
desventaja a aquellos que han cumplido con sus obligaciones desde hace 
años. Román González, vocero de la Asociación de Profesionales en 
Comunicación Exterior del Valle de México (Aproce) recordó, en entrevista 
con Excélsior, que existe un padrón de anuncios de publicidad exterior de 
2015 que se publicó en la Gaceta Oficial, donde hay registrados dos mil 500 
anuncios que actualmente están en activo, los cuales se registraron 
voluntariamente.  
 
"Haz algo": exigen texanos a Biden por ola de tiroteos  
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/texanos-exigen-biden-acciones-
ola-tiroteos-eu 
El presidente Joe Biden y su esposa Jill, acudieron a Uvalde y fueron 
recibidos por una comunidad dolida que pidió ayuda al mandatario para 
regular la venta de armas y le agradeció la solidaridad de ir a sentir la pena 
que viven 21 familias en una ciudad marcada por la masacre. Al visitar a las 
familias que intentan sobreponerse a la tragedia que los marcó con el 
asesinato de 19 niños y niñas y dos maestras en la escuela primaria Robb, 
recibieron agradecimientos, pero también reclamos.  
"Haz algo", le gritaron al presidente los vecinos y visitantes que llegaron de 
comunidades aledañas a solidarizarse con los deudos. El mandatario les 
respondió: "¡lo haremos!".  
 
Gustavo Petro gana en Colombia con 40% de votos; habrá 
segunda vuelta  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/30/mundo/024n1mun 
Bogotá. El centroizquierdista Gustavo Petro, quien propone profundos 
cambios económicos y sociales para acabar con la pobreza, ganó ayer la 
primera vuelta de la elección presidencial en Colombia, pero sin mayoría 
absoluta, por lo que enfrentará al constructor millonario Rodolfo Hernández,  
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un outsider millonario que sacó sorpresivamente a la derecha histórica de 
la carrera por el poder, y pasó a la segunda ronda. 
Petro, candidato de la coalición Pacto Histórico, obtuvo 40.32 por ciento de 
votos, (8 millones 527 mil 273 sufragios) mientras Hernández, postulado por 
la Liga de Gobernantes Anticorrupción, con su fuerte discurso contra dicho 
flagelo, logró 28.15 por ciento (5 millones 953 mil 199), cuando estaban 
escrutadas 99.99 por ciento de actas, indicó la Registraduría Nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/flaco-favor-de-la-uif-
ignacio-mier 
Nos cuentan que el apoyo que el titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), Pablo Gómez, brindó a su excompañero de partido y 
diputado federal, Ignacio Mier Velazco, al emitir un extrañamiento contra la 
Fiscalía General del Estado de Puebla, no era precisamente lo que el 
coordinador de la bancada morenista esperaba. Primero, porque, si bien se 
reprende al Ministerio Público que encabeza Gilberto Higuera por 
presuntamente hacer pública una investigación oficial, en ningún 
momento se pone en duda la validez de esta, confirmando, incluso, la 
posibilidad de que sean reales las conductas delictivas atribuidas a los socios 
de don Ignacio. Adicionalmente, el extrañamiento de Pablo Gómez se limita 
a señalar la filtración de los documentos que llegaron a la Fiscalía poblana, 
sin abundar sobre cómo es que también se filtró la querella que, por el 
mismo tema, se interpuso ante la Fiscalía General de la República, que 
encabeza el fiscal Alejandro Gertz Manero. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-30/op227430 
A PIE, caminando con huaraches, recorrieron durante 33 días los 845 
kilómetros que los separaban de Palacio Nacional. Al llegar ahí el viernes 
pasado, tocaron la puerta del máximo poder en México... y nadie les abrió. 
SE TRATA de unos 175 indígenas wixárikas que salieron en abril pasado de 
San Sebastián Teponahuaxtlán, en Jalisco, con la encomienda de su pueblo 
de venir a pedirle justicia al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
decidió que tenía mejores cosas que hacer. 
RECLAMAN que se les devuelvan más de 11 mil hectáreas de tierras de las 
que, según dicen, fueron despojados principalmente por ganaderos de la 
zona limítrofe con Nayarit. Tras su larga caminata, decidieron quedarse a 
acampar en pleno Zócalo, en espera de que el presidente de la República 
decida recibirlos. 
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DURANTE el fin de semana hubo algunos contactos con funcionarios 
federales, pero hasta anoche no había ningún acuerdo por parte de la 
Presidencia para abrirles un espacio en la agenda de AMLO. Si hubieran 
dicho que vienen de parte del "Señor Guzmán Loera", ¡de volada los reciben! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1388 
Que si a muchos enfadó que El Canelo Álvarez resultara atlista de clóset y se 
pusiera la playera rojinegra cuando era pública su afición por las Chivas, son 
pocos comparados con aquellos seguidores del Presidente cuya furia se 
desató con la imagen de Checo Pérez festejando su triunfo en Mónaco con 
un chapuzón al lado de Felipe Calderón, considerando que el padre del 
piloto tapatío es diputado morenista y fan de AMLO.  
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado  
Banco del Bienestar: tres directores y siguen los escándalos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/banco-del-bienestar-tres-
directores-y-siguen-los-escandalos 
El Banco del Bienestar ha tenido más escándalos que directores. A casi tres 
años y medio de su creación, la institución que pretendía consolidarse como 
el canal de distribución de recursos para los programas sociales del 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador lleva tres titulares y un sinfín de 
problemas que apuntan a corrupción, malos manejos y recursos 
dilapidados.  
 
Salvador García Soto 
El hombre que amaba a los perros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-hombre-que-amaba-los-
perros 
El título de la extraordinaria novela del escritor cubano Leonardo Padura 
sirve muy bien para hablar de una historia, la de don Manuel Rozada Cuéllar, 
que de haber comenzado como un acto desinteresado de amor por los 
animales y rescate de perros en situación de calle, hoy está convertida en un 
pleito jurídico y político, en el que los perros son utilizados, por una parte de 
los herederos de don Manuel, para lucrar económicamente y apropiarse de 
millonarias ganancias que genera la Fundación que lleva su nombre y que 
fue una de las primeras asociaciones civiles en México constituidas 
legalmente para promover el rescate y adopción de canes abandonados en 
la Ciudad de México. 
 
Héctor de Mauleón  
El informe que desnuda a Zacatecas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-informe-que-desnuda-
zacatecas 
“Se han traspasado las fronteras de lo impensable, ya que la delincuencia no 
solo asesina a hombres, mujeres o jóvenes, también mata a niños inocentes 
sin el menor recato, lo mismo en la calle que en el interior de una iglesia”, 
denunció la presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de  
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Zacatecas, María de la Luz Domínguez, al presentar hace unos días el 
informe final de su gestión. Hace unos días, Kaleb, un bebé de tres años de 
edad, fue alcanzado por una bala perdida en el templo de Guadalupe, en 
Fresnillo, Zacatecas. Varias personas se encontraban aquel día dentro del 
templo. Un par de sicarios a bordo de una moto llegaron al lugar, buscando 
a una persona a la que iban a asesinar, y que se había refugiado en el templo. 
 
Sergio Sarmiento  
Errores en energía  
https://www.reforma.com/errores-en-energia-2022-05-30/op227432 
"No aceptar un error es un error más grande". Robert Half 
PARÍS.- En buena parte de Europa se vive hoy una crisis por los altos precios 
de los combustibles. Hay factores supuestamente de coyuntura, como la 
invasión de Rusia a Ucrania, y otros de largo plazo, como el calentamiento 
global, pero los errores de los gobiernos europeos han hecho inevitable esta 
crisis. El ejemplo más notable ha sido la decisión de Alemania de cerrar sus 
plantas nucleares de electricidad. Originalmente se tomó en 1998, en el 
gobierno del socialdemócrata Gerhard Schroeder, quien fue presionado por 
el Partido Verde. La entonces dirigente de la oposición democristiana, 
Angela Merkel, describió la medida como "una destrucción de propiedad 
nacional" y dijo que la revertiría en caso de llegar al poder.  
 
Carlos Marín 
Son “gente buena y trabajadora…”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/son-gente-buena-y-
trabajadora 
El más reciente informe de seguridad (presentado hace una semana) 
registra el mayor número de personal del Ejército, la Marina Armada y la 
Guardia Nacional asignado a la operación de la estrategia federal de 
seguridad pública: 123 mil 808 efectivos. Nunca antes se habían destinado 
tantos hombres y mujeres a la política de seguridad, pero esa cifra no 
alcanzó para enviar algunos a una de las regiones más emblemáticas del 
crimen organizado: el triángulo dorado (donde confluyen Sinaloa, Durango 
y Chihuahua) que el presidente López Obrador quiere se renombre como 
“de la gente buena, de la gente trabajadora”, o a la cuna de Joaquín El Chapo 
Guzmán: Badiraguato. 
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Enrique Quintana 
Apuestan por el país, no por el gobierno  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/30/apuestan-por-el-
pais-no-por-el-gobierno/ 
Al darse a conocer los datos de la inversión extranjera directa en el primer 
trimestre de este año, que se acercó a los 20 mil millones de dólares, la 
mayor de que se tenga registro para un periodo semejante, diversas 
personas se preguntan cómo es posible que haya un flujo creciente de 
recursos del exterior en el contexto de incertidumbre y desconfianza en el 
cual nos encontramos. No solamente fue el primer trimestre de este año. Si 
vemos, por ejemplo, el volumen total de inversión extranjera en el 2021, tuvo 
un crecimiento de 12 por ciento respecto al 2020. 
 
Raymundo Riva Palacio  
El lado oscuro de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/30/el-lado-
oscuro-de-lopez-obrador/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo este fin de semana en 
Sinaloa para supervisar las obras de la carretera que unirá Batopilas, en ese 
estado, y Guadalupe-Calvo, en Chihuahua. Son 292 kilómetros que cruzan la 
sierra Madre Occidental en la región que se le conoce popularmente como 
el Triángulo Dorado –con la confluencia de Durango–, que históricamente 
ha sido terreno del narcotráfico. Todo lo que sucede ahí ha estado por más 
de una generación bajo control del Cártel de Sinaloa, amo y guardián de una 
zona donde se escondió por años Joaquín el Chapo Guzmán, y donde vive, 
de acuerdo con la información de inteligencia del gobierno, Ismael el Mayo 
Zambada, el enigmático jefe de esa organización. 
 
Martha Anaya 
Estados Unidos no hizo bien su tarea para la Cumbre  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/30/estados-unidos-no-hizo-bien-su-tarea-
para-la-cumbre-408886.html 
Lo que pareciera un “boicot” del presidente López Obrador a la Cumbre de 
las Américas –por demandar sean invitados los países del continente 
americano– y la configuración de una “rebelión” hacia EU de parte de otros 
países latinoamericanos y caribeños, tiene su origen en errores del propio 
gobierno estadounidense. 
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“Ha faltado oficio, ha faltado seriedad, ha faltado responsabilidad al 
Departamento de Estado y al equipo del presidente Joe Biden”, dice el 
profesor e investigador del CIDE, Carlos Heredia. Tres cosas destaca, en ese 
sentido, el coordinador del Programa de Estudios de Estados Unidos. 
La primera, cayeron en el mismo error del señor (Donald) Trump: La 
desinstitucionalización. Es decir, la preparación quedó un poco suelta, no lo 
tomaron con la seriedad, ni con la antelación debida. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/30/opinion/008o1pol 
Una plana mayor del morenismo hecho gobierno se trasladó a 
Aguascalientes para reforzar la campaña electoral por la gubernatura que, 
al menos conforme a estudios de opinión previos, parecería predestinada a 
ser el único triunfo propio del Partido Acción Nacional en los comicios del 
próximo domingo en seis estados. A tierras hidrocálidas acudieron dos de 
las tres principales corcholatas: Adán Augusto López Hernández, titular de 
la Secretaría de Gobernación, oficina institucional que en otros tiempos solía 
abstenerse de faenas partidistas directas, para no afectar la necesaria 
interlocución con opositores, y Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno que ha 
solicitado varios permisos laborales para ir a campañas estatales (que, en 
realidad, son pretexto para la presidencial propia). No estuvo Marcelo 
Ebrard, que también es corcholata, aunque tal vez de un refresco 
eventualmente de otra marca, y con menos gas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/30/opinion/006o1eco 
Uno de los bancos líderes del país, Citibanamex, cobra como anualidad de 
su tarjeta de crédito Platino una comisión de 2 mil 519 pesos más 406.04 de 
IVA. Otro de los bancos líderes, BBVA-Bancomer, carga a la cuenta de su 
cliente por su versión de tarjeta Platinum 2 mil 410 pesos más 385.60 de IVA. 
¿Les parecen costosas? No son las más caras. La anualidad de la Prestige de 
Banamex cuesta 5 mil 999 pesos y la Infinite de BBVA-Bancomer, 5 mil 838, 
más IVA en ambos casos. Hay más de 28 millones de tarjetas; literalmente 
son una mina no de oro, sino de litio. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Confían wixárikas en ser recibidos por AMLO para acordar plan 
de restitución  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/30/politica/008n1pol 
Ciudad de México. - Tras mantenerse el fin de semana en campamento 
frente a Palacio Nacional, participantes de la Caravana por la Dignidad y la 
Conciencia Wixárika expresaron su confianza de que este lunes se concrete 
un acercamiento con el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
exponerle sus demandas de restitución de tierras, invadidas por ganaderos 
de esa región de Jalisco colindante con Nayarit. Carlos González, abogado 
de la comunidad, expuso que, tras una reunión con el procurador agrario, 
Luis Hernández Palacios, y la comisionada para el Diálogo con los Pueblos 
Indígenas de la Secretaría de Gobernación, Josefina Bravo Rangel, las 
autoridades ofrecieron una ruta para atender su petición. 
Hernández Palacios anunció que él será quien atienda el caso de manera 
personal por instrucción del presidente López Obrador, e iniciará mesas de 
diálogo con los ganaderos, a quienes se les podría ofrecer una 
compensación para que, de manera amistosa, accedan a la restitución de 
las 11 mil hectáreas. 
 
Levanta Procuraduría y Registro Agrario de Chihuahua más de 
100 listas de sucesión en Aboreachi, Guachochi  
http://www.omniacuauhtemoc.com.mx/noticia/222613/levanta-procuraduria-y-registro-
agrario-de-chihuahua-mas-de-100-listas-de-sucesi 
Chihuahua. - El trabajo de coordinación de la Procuraduría Agraria (PA) y 
el Registro Agrario Nacional (RAN) en Aboreachi, Guachochi trajo como 
resultado el levantamiento de alrededor de 100 listas de sucesión en el salón 
ejidal de esa comunidad con la finalidad de otorgar certeza jurídica a los 
sujetos agrarios. La entrega fue presidida por el representante de la 
Procuraduría Agraria en Chihuahua, Víctor Juárez Rentería y la subdelegada 
del Registro Agrario Nacional, Flor Pilar Cázares Holguín, quienes 
coincidieron en que los poseedores de estos predios ya pueden tener más 
tranquilidad al dejar su testamento en orden para evitar futuras 
controversias. 
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Gobierno propone acuerdo para restituir tierras a la comunidad 
Wixárika  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/29/politica/gobierno-propone-acuerdo-para-
restituir-tierras-a-la-comunidad-wixarika/ 
Ciudad de México. - Tras una reunión entre los participantes de la Caravana 
por la Dignidad y la Conciencia Wixárika con el Procurador Agrario, Luis 
Hernández Palacios, así como con la comisionada para el Diálogo con los 
Pueblos Indígenas de la Secretaría de Gobernación, Josefina Bravo Rangel, 
las autoridades ofrecieron una ruta para atender su petición de restitución 
de tierras invadidas por ganaderos de dicha región. Hernández Palacios 
anunció que él será quien atienda el caso de manera personal por 
instrucción del presidente López Obrador, e iniciará mesas de diálogo con 
los ganaderos. La propuesta oficial es ofrecer una compensación para que, 
"de manera amistosa”, los ganaderos accedan a la restitución de las 11 mil 
hectáreas, explicó Carlos González, abogado de la comunidad. 
 
Hugo Lázaro y Procuraduría Agraria se reúnen con autoridades 
ejidales  
https://diariodechiapas.com/ultima-hora/hugo-lazaro-y-procuraduria-agraria-se-reunen-
con-autoridades-ejidales/ 
Chiapas, Jiquipilas. - El alcalde César Hugo Lázaro Rodríguez y Mario Antonio 
González, encabezaron importante reunión con comisariados ejidales y 
agentes municipales de las diferentes zonas del municipio, en las que 
refrendaron el compromiso, a través del marco jurídico, para dar certeza y 
legalidad a los propietarios de las tierras ejidales.  
Personal de la Procuraduría Agraria capacitó y brindó todo el apoyo a las 
diferentes autoridades ejidales, paga contribuir al conocimiento y facilitar el 
proceso administrativo ante las dependencias correspondientes para lograr 
la Constancia de Vigencia de Derechos, expedida por el Registro Agrario 
Nacional (RAN) Sentencia del Tribunal Agrario, Certificado Parcelario, 
Certificado de Tierras de Uso Común.  
 
Resuelto problema agrario de más de 60 años en Tlahualilo: PA  
https://notigram.com/durango/local/resuelto-problema-agrario-de-mas-de-60-anos-en-
tlahualilo-pa-20220529-779946 
Durango. - Resuelto problema agrario de más de 60 años en Tlahualilo, 
informó la Procuraduría Agraria, con fecha 26 de mayo de 2022, se llevó a 
cabo una asamblea de reconocimiento de 31 ejidatarios. 
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En 1962, el 2 de enero de ese año para ser precisos, fue ejecutada una 
resolución presidencial sobre una superficie de 151,510 hectáreas en 
beneficio de mil 542 individuos. Beneficiarios distribuidos en 34 sectores de 
los municipios de Gómez Palacio, Lerdo y Tlahualilo, los que constituyen el 
Nuevo Centro de Población Agrícola y Ganadero (NCPAG) Tlahualilo. 
La resolución presidencial, publicada en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), contaba con un padrón de ejidatarios puesto que no se generaron 
los certificados de derechos agrarios. Esto propició que gente ajena al ejido 
explotará sus tierras, principalmente en la producción de candelilla y 
material pétreo; además sufrían abigeo y cobros indebidos. 
Después de 60 años, la Procuraduría Agraria soluciona este problema añejo 
que es un reclamo histórico por parte de los ejidatarios que 
afortunadamente todavía viven. 
 
¿El Ejido La Pila no se toca?  
https://www.astrolabio.com.mx/el-ejido-la-pila-no-se-toca/ 
San Luis Potosí. - El del Ejido La Pila cada vez deja ver que se trata de un caso 
más en la que los propietarios originarios enfrentan una lucha por la tierra 
en la que se ven obligados a enfrentar a depredadores ecológicos 
inmobiliarios, en esta ocasión para desarrollos industriales, que resultan 
muy similares al que se mantiene latente en la Sierra de San Miguelito, a 
pesar de la declaratoria de Área Natural Protegida. La voracidad empresarial 
por adquirir terrenos a bajo costo (les pretenden pagar el metro cuadrado a 
120 pesos) para lograr utilidades rápidas y desproporcionadas una vez más 
se exhibe en el ejido La Pila, en un proyecto que arrancó con la asamblea 
ejidal del 9 de noviembre de 2018, en la que se reconocieron como 
posesionarios y avecindados a una larga lista de empresarios. Dos intentos 
de realizar la asamblea sin que se lograra el quórum necesario de mayoría 
calificada para que se llevara a cabo pueden dar cuenta de que el porcentaje 
de ejidatarios que se rehúsan a vender sus tierras por considerarlo un 
despojo no es menor. Más aún, se trata de una parte de los ejidatarios que 
han logrado tal capacidad de denuncia sobre las irregularidades en el 
proceso, que han logrado poner en el escritorio de Luis Rafael Hernández 
Palacios Mirón, Procurador Agrario Nacional, el caso quien aportó una 
razón más para la no realización de la asamblea el pasado domingo: 
suspendió la participación de la Procuraduría Agraria. Este viernes, los 
inconformes dieron un paso más.  
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En esta ocasión le entregaron un escrito al presidente Andrés Manuel López 
Obrador en el que, además de pedir que se mantenga la suspensión de la 
participación de la Procuraduría Agraria que impide realizar una tercera 
asamblea, le solicitas se abra una investigación sobre la corrupción que se 
ha dado en el caso. 
 
Piden a AMLO investigar corrupción en intento de despojo en 
Ejido La Pila (Video)  
https://www.astrolabio.com.mx/piden-a-amlo-investigar-corrupcion-en-intento-de-
despojo-en-ejido-la-pila/ 
San Luis Potosí. - Un grupo de ejidatarios de La Pila solicitaron por escrito 
este viernes al presidente Andrés Manuel López Obrador su intervención 
para impedir la asamblea ejidal en la que consideran que se les pretende 
despojar de mil 888 hectáreas, citada en tercera convocatoria para el 5 de 
junio, además de que le piden una investigación sobre los actos de 
corrupción en torno al caso. El documento, firmado por doce ejidatarios 
encabezados por Ma. del Carmen Gómez Silva, expusieron que para los 
poderes fácticos del Estado los terrenos del Ejido La Pila se han vuelto los 
segundos más codiciados, después de las superficies que se pretendieron 
urbanizar en la Sierra de San Miguelito antes de que se le declarara Área 
Natural Protegida. Expusieron que “como parte de sus perversas estrategias 
(los empresarios) se han permitido hacer diputado, bajo el membrete de 
Morena, a Antonio Lorca, sobrino del exgobernador Juan Manuel Carreras”, 
quien figura como ejidatario con la parcela 856, de mil 498.5 metros 
cuadrados de terreno.  
“Cuentan también con la complicidad de las corruptas autoridades agrarias 
en San Luis Potosí, como es el caso del Procurador Agrario, Ernesto Rendón, 
y el magistrado agrario Juan Rodolfo Orozco quienes, en contubernio con 
los jueces de Distrito quienes se encuentran corrompidos al peor nivel, han 
operado por años para crear condiciones que permitan a la mafia 
inmobiliaria apropiarse de los espacios comunales y ejidales”, indicaron. 
El pasado 16 de mayo, un grupo de ejidatarios de La Pila le presentó a Luis 
Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario Nacional, una 
denuncia sobre el intento de despojo en las dos convocatorias previas para 
la asamblea ejidal, de lo que derivó la suspensión de la representación de 
esa dependencia en el Estado, que ahora piden sigua vigente para el 5 de 
junio. 
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Amagan en la Mixteca impedir la instalación de casillas  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/659621/amagan-en-la-mixteca-impedir-la-instalacion-
de-casillas/ 
Oaxaca. - Ante la reiterada negativa de la Procuraduría Agraria (PA) en 
Oaxaca, para reconocerles a sus nuevas autoridades comunales, pobladores 
de San Jerónimo Sosola, Etla determinaron no permitir la instalación de 
casillas el próximo 5 de junio. Incluso denunciaron a los funcionarios de la 
dependencia federal de estar coludidos con las exautoridades encabezadas 
por Julio Rivera Rivera, con el fin de evitar convocar a una asamblea 
comunal. Recordaron que la PA en el estado se ha negado a reconocer al 
Comisariado de Bienes Comunales Moisés Gómez Durán y al Consejo de 
Vigilancia, nombrados en asamblea de comuneros desde el pasado 05 de 
septiembre de 2021. Indicaron que el 03 de abril de hace un año, la asamblea 
de comuneros en pleno reunidos en la Casa Comunal, desconoció del cargo 
a Julio Rivera Rivera y a Amelia Gómez Durán presidente y tesorera del 
Comisariado de bienes comunales. Subrayaron que el motivo de su 
desconocimiento fue el de pretender vender a su arbitrio la arena, grava y 
piedra, ya que son materiales de la comunidad y “no de vivales que acaban 
de llegar de la ciudad y que piensan despojar a los campesinos”. 
 
Comuneros de la Presa Picachos exigen a AMLO pago de sus 
tierras de uso común  
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/comuneros-de-la-presa-picachos-exigen-a-amlo-
pago-de-sus-tierras-de-uso-comun-HC2217018 
Zacatecas. - Con una manifestación de comuneros que exigen el pago de 
sus tierras inundadas por la Presa Picachos, así como con algunas 
peticiones, incluso de ejidatarios que vinieron desde Troncoso, Zacatecas, 
fue recibido el Presidente Andrés Manuel López Obrador en su gira por este 
embalse. “La demanda es la misma desde hace años, el pago de nuestras 
tierras de uso común que no se han realizado y todavía andamos aquí en la 
lucha, comuneros somos cerca de 250 de San Marcos, nosotros más que 
nada venimos a que el Presidente nos escuche, venimos al diálogo, pero no 
nos quiere atender”, expresó Fabián Valle, minutos antes de que López 
Obrador les recibiera un escrito con sus demandas. En el 2011 se intentó 
certificar, en el 2019 se volvió a hacer y actualmente se está a un paso, pero 
les detienen un poco el proceso, pues ya se han acercado a la Procuraduría 
Agraria, al Registro Nacional y hay muy poca respuesta, dijeron.  
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El Alcalde de Troncoso, Zacatecas, Antonio Rocha, dijo que acudió apoyar a 
los ejidatarios para la regularización del ejido Troncoso, porque es una 
situación que le importa mucho a la comunidad, si no se regulariza, no hay 
progreso en este municipio. 
 
Nueva plataforma de Foro Agrario México en Radioasta 107.9 
F.M.  
https://www.elvigia.net/columnas/2022/5/28/nueva-plataforma-de-foro-agrario-mexico-en-
radioasta-1079-fm-393667.html 
Foro Agrario México incursionará en expresión audible, con un programa 
radiofónico en la radiodifusora comunitaria Radioasta en el 107.9 de F.M. del 
cuadrante de la radio en Ensenada, Baja California. Desde luego, será 
reproducido en las redes sociales, a fin de tener audiencia global. El horario 
inicial será de nueve a diez de la mañana, los lunes y jueves. Además, 
acudirán invitados especiales, expertos en temas de interés relativo a lo 
agrario, rural, ambiental y jurídico, cuya exposición será de utilidad para la 
audiencia. Con posterioridad se abrirá una sección de asesoría jurídica 
especializada en la materia central del programa, gratuita, con lo cual se 
prestará servicio social a la comunidad. La presencia de funcionarios de la 
Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional, Tribunales Agrarios, 
dependencias encargadas de regularizar tierra rural, SEDATU y otras, será 
de mucho apoyo y beneficio para los rurales y en general para la sociedad. 
 
Caravana Wixárika anuncia plantón indefinido en el Zócalo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/27/politica/caravana-wixarica-anuncia-
planton-indefinido-en-el-zocalo/ 
Ciudad de México. - Luego de no ser recibidos este viernes por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, como habían exigido, 
los participantes de la Caravana por la Dignidad y la Consciencia Wixárika 
anunciaron que se quedarán en plantón por tiempo indefinido en el Zócalo 
capitalino, y que intensificarán dicha protesta si el lunes el mandatario 
federal sigue sin atenderlos personalmente. Tras realizar esta mañana una 
ceremonia de agradecimiento a la Madre Tierra en diversos puntos del 
santuario de la Basílica de Guadalupe, los más de cien habitantes de las 
comunidades indígenas de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan de 
Bolaños se dirigieron en marcha hacia la Plaza de la Constitución. 
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El litigante señaló que ha hablado con el vocero presidencial, Jesús Ramírez, 
y que los miembros de la Caravana fueron informados de que Luis 
Hernández, titular de la Procuraduría Agraria, fue nombrado “para que de 
manera directa atienda el problema. Vamos a tratar de instrumentar 
algunas cuestiones con él, sin embargo, lo que la comunidad espera es la 
respuesta del Presidente”. En el mismo tono, pidió que se revise el trabajo 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano sobre este caso, 
“ya que ha sido inoperante hasta el día de hoy”. Del mismo modo, exigió que 
el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas “no participe en estos 
trabajos, toda vez que no sólo ha sido inoperante, sino que además no son 
funciones que le correspondan a este instituto, y su director general (Adelfo 
Regino) en un principio trató de obstaculizar el avance de esta Caravana”. 
 
Habrá reunión entre autoridades y representantes de Casa 
Madero; campesinos exigen derecho al agua en Parras  
https://superchannel12.com/habra-reunion-entre-autoridades-y-representantes-de-casa-
madero-campesinos-exigen-derecho-al-agua-en-parras/ 
Coahuila. - La próxima semana se reunirán representantes de la Comisión 
Nacional del Agua, Procuraduría Agraria, Registro Agrario, Secretaría de 
Gobierno, Fiscalía General del Estado, Ayuntamiento, Casa Madero y del 
ejido San Lorenzo, para plantear soluciones a la disputa sobre el derecho al 
agua que mantienen estos dos últimos desde hace décadas. 
El alcalde Fernando Orozco Lara informó que los campesinos reclaman el 
uso de 110 litros de agua por segundo y que solo reciben entre 20 y 50, 
dependiendo de la época del año, del paso de agua que cruza por la 
propiedad de la hacienda de Casa Madero. 
Además, los representantes ejidales han mostrado documentos de un 
Decreto Presidencial y de una resolución de Conagua, que establecen que 
tienen derecho al líquido, mientras que los representantes de la compañía 
vinícola no lo han hecho hasta el momento. 
“Hoy (viernes) tuvimos una reunión con los compañeros del ejido San 
Lorenzo, con el Fiscal Gerardo Márquez, también fue invitada Casa Madero, 
pero Casa Madero, pidió que primero se hablara con los ejidatarios para 
después generar una mesa de diálogo”. 
La reunión entre autoridades, Casa Madero y ejidatarios se realizará el 
jueves, de manera tentativa. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653551&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Progreso, la 
superficie de 104.471 m2 de zona federal marítimo terrestre, ubicada en calle 
69, avenida Malecón de Progreso, por calle 64, Municipio de Progreso, 
Estado de Yucatán, para uso de acceso público a la playa, sin autorización 
para realizar obras o instalaciones. 
 
DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653552&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación que, con el objeto de establecer las bases para 
la instrumentación del proceso tendiente a la formulación, expedición, 
aprobación, ejecución, evaluación y modificación del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Local del Territorio del Municipio de Pachuca de 
Soto, Hidalgo, celebran la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y la entidad 
federativa y municipio señalados. 
 
DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653553&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se reforman los Lineamientos para la asignación de 
recursos para acciones de mejoramiento de eficiencia y de infraestructura 
de agua potable, alcantarillado y tratamiento de aguas residuales de 
acuerdo al contenido del artículo 231-A de la Ley Federal de Derechos, 
publicados el 20 de octubre de 2016. 
 
DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653554&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
AVISO de demarcación de la zona federal margen izquierda y derecha del 
Arroyo Seco, en el tramo comprendido del km 0+000 al km 15+037, ubicado 
en el Municipio de Durango, en el Estado de Durango. 
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DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653566&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Matías Romero Avendaño. 
 
DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653567&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de San Juan Guichicovi. 
 
DOF: 30/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653568&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de San Pedro Comitancillo. 
 
Se coordinan autoridades para atender impactos de la 
actividad porcícola en Yucatán  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-coordinan-autoridades-para-atender-impactos-
de-la-actividad-porcicola-en-yucatan 
Yucatán. - Como parte de la colaboración coordinada con el gobierno de 
Yucatán, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales firmó hace 
unos días un convenio con la autoridad estatal para atender la problemática 
derivada de la actividad porcina en esa entidad que preocupa a las 
comunidades.  
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653566&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653567&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653568&fecha=30/05/2022#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-coordinan-autoridades-para-atender-impactos-de-la-actividad-porcicola-en-yucatan
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-coordinan-autoridades-para-atender-impactos-de-la-actividad-porcicola-en-yucatan


 

 

 

 
El instrumento reconoce que en esa región existe una amplia variedad de 
sistemas de producción porcícola que generan impactos ambientales por 
el uso y descargas de aguas residuales, por lo que se considera necesario 
llevar a cabo acciones concretas por parte de los tres órdenes de gobierno 
en el ámbito de sus competencias, en materia de protección al ambiente y 
de preservación y restauración del equilibrio ecológico. 
 
Sedatu entrega dos obras de mejoramiento urbano en 
Comalcalco, Tabasco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-dos-obras-de-mejoramiento-urbano-
en-comalcalco-tabasco 
Tabasco. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
entregó al gobierno municipal de Comalcalco dos obras realizadas a través 
del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), en las que se invirtieron más 
de 220 millones de pesos (mdp) en colonias de alta marginación. 
El gobierno municipal recibió el Centro de Desarrollo Comunitario (CDC) y 
parque Tómas Garrido; así como la renovación de la plaza municipal y el 
mejoramiento urbano de las calles aledañas. Próximamente se entregará el 
mercado de abastos. 
 
Entrega Sedatu Malecón El Cangrejo en Paraíso, Tabasco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-malecon-el-cangrejo-en-paraiso-
tabasco 
Tabasco. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
entregó al municipio de Paraíso, Tabasco, la obra de rehabilitación del 
malecón El Cangrejo Azul, con una inversión de 36 millones de pesos. 
El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, hizo entrega formal de esta 
obra que arrancó el año pasado y consistió en la mejora de este espacio 
público de más de 7 mil metros cuadrados que contempló la ampliación del 
área peatonal y comercial, sanitarios, la rehabilitación de plazas como la del 
Cangrejo Azul y la de Pescadores. El acta de entrega de obra fue firmada por 
la presidenta municipal, Ana Luisa Castellanos, quien agradeció los 
proyectos de la federación en el municipio, destacando que a través de 
Sedatu se estén haciendo este tipo de obras. 
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El Chamizal, de nuevo es un tema de controversia  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/el-chamizal-de-nuevo-es-un-tema-de-
controversia 
Chihuahua. - Uno de los espacios más importantes y emblemáticos en la 
historia de la frontera entre México y Estados Unidos, el parque urbano El 
Chamizal, es tema de polémica en Chihuahua. Este espacio, que consta de 
333 hectáreas justo en la línea divisoria entre ambas naciones, ha generado 
una lucha entre colectivos de ambientalistas, empresarios y autoridades de 
los tres niveles de gobierno por un proyecto para la construcción del Centro 
de Exposiciones y Convenciones de Ciudad Juárez. De acuerdo con un 
decreto de 1987, 248 hectáreas de El Chamizal fueron cedidas al municipio 
para uso deportivo, cívico, cultural y recreativo. Entre 2008 y 2010, los 
gobiernos municipales en turno entregaron terrenos en comodato a 
particulares; las condiciones de dichos comodatos no se conocen. 
 
AMLO vs. Vulcan: un pleito que escala y un paraíso triturado en 
la Riviera Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-vs.-Vulcan-un-pleito-que-escala-y-un-
paraiso-triturado-en-la-Riviera-Maya-20220527-0057.html 
Mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador amaga con que, de 
ser necesario, acudirá a tribunales internacionales, si la empresa 
estadounidense Vulcan Materials Company y su subsidiaria en México Sac-
Tun (antes Calizas Industriales del Carmen (Calica), no deja de extraer 
materiales para la construcción de la costa de Quintana Roo, pues con ello 
acentúa la “catástrofe ecológica” que ha provocado durante más de 30 años, 
la compañía solicitó desde septiembre de 2018 un panel de arbitraje en el 
marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), del cual 
se espera una resolución durante el segundo trimestre de este año. 
 
Alerta PRD crisis en Quintana Roo por recorte presupuestal a 
conservación avalado por PVEM y Morena  
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-destacadas/alerta-prd-crisis-en-
quintana-roo-y-caribe-por-recorte-presupuestal-a-conservacion-avalado-por-pvem-y-
morena/ 
La presidenta de la Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad de la 
Cámara de Diputados, Edna Díaz Acevedo, emplazó al Ejecutivo Federal a 
través de las Secretarías de Hacienda, Medio Ambiente y Marina, a trabajar 
en conjunto para fortalecer al estado de Quintana Roo y a la península 
yucateca que, debido a la disminución del presupuesto orientados a la  
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conservación de Áreas Naturales Protegidas, se enfrentarán a mayores 
crecimientos desordenados, deterioro, contaminación, sobreexplotación de 
recursos e incluso, conflictos por los espacios.  
 
''Inadmisible'' una reunión de Vila con la Semarnat  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/5/28/inadmisible-una-reunion-de-vila-con-la-
semarnat-323048.html 
Yucatán. - Resulta inadmisible que mientras las comunidades mayas se 
reúnen para exigir el cierre inmediato de las megafábricas de cerdos y el 
respeto a su derecho a la libre determinación y a vivir en un medio ambiente 
sano, los gobiernos federal y estatal en una muestra más de racismo realicen 
acuerdos y foros en los que las comunidades indígenas vuelven a estar 
invisibilizadas, dice el equipo Indignación en un boletín. “Es preciso recordar 
que las comunidades mayas han exigido tanto al gobierno federal como al 
estatal el respeto a su derecho a la libre determinación frente al negocio 
porcícola”. “Hace un mes, representantes de las comunidades afectadas 
sostuvieron en la comunidad de Homún una reunión con funcionarios de la 
Semarnat, donde les hicieron llegar información sobre las diversas 
violaciones que las megafábricas de cerdos causan en sus territorios”. 
 
Pobladores de Nextlalpan bloquean acceso principal del AIFA 
https://lasillarota.com/metropoli/pobladores-de-nextlalpan-bloquean-acceso-principal-del-
aifa/653862 
Estado de México, Nextlalpan. - - Ante la presunta invasión de sus terrenos, 
pobladores de la comunidad de San Miguel Xaltocán, del municipio de 
Nextlalpan, realizan un bloqueo en el acceso principal al Aeropuerto 
internacional Felipe Ángeles (AIFA). Los comuneros prendieron fuego a 
varias llantas y las lanzaron desde un puente vehicular que atraviesa su 
comunidad para impedir el paso de los automovilistas. La protesta se 
originó debido a la presunta invasión del gobierno federal a una zona ejidal 
donde se construyen escuelas y donde pretenden introducir drenaje y un 
conducto destinado al envío de turbosina. De acuerdo con los pobladores, 
por la mañana trabajadores iniciaron una obra en las inmediaciones de una 
zona escolar en construcción de propiedad ejidal sin la autorización del 
pueblo. Acusaron al gobierno federal de no respetar el perímetro del 
aeropuerto e introducir maquinaria pesada para presuntamente introducir 
drenaje a un costado del distribuidor principal del AIFA.  
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Por algunos momentos los vecinos intentaron frenar la obra, sin embargo, 
fueron encapsulados por policías militares quienes portaban escudos y gas 
lacrimógeno. 
 
En Coahuila, acusan a vitivinícola Casa Madero de acaparar 
agua; ejidatarios toman instalaciones hídricas  
https://www.milenio.com/estados/coahuila-acusan-vitivinicola-casa-madero-acaparar-
agua-potable 
Coahuila. - La vitivinícola Casa Madero denunció que un grupo de 50 
personas armadas con machetes irrumpieron la tarde del pasado miércoles 
en las instalaciones de sus viñedos en Parras de la Fuente, Coahuila, a 229 
kilómetros de Monterrey. Sin embargo, el grupo ejidal Movimiento en 
Defensa del Agua de Parras responsabilizó a la empresa de acaparar agua, 
por lo que determinaron “liberar” un vertedero que se encuentra en una 
carretera ejidal. En entrevista con MILENIO, Brandon Milmo, director 
general de la empresa vinícola, narró que desde el martes 24 de mayo 
llegaron algunas personas a sus instalaciones y dijeron a los empleados de 
seguridad que entrarían por la fuerza a tomar posesión del agua. "En ese 
momento nos comunicamos tanto con las autoridades municipales como 
estatales, para avisarles de la situación y pedirles reacción.  
Ese día (martes) se retiraron; sin embargo, el miércoles por la tarde 
regresaron como cuatro o cinco camionetas llenas de personas cada una, 
estimamos como 50 personas. Todos muy violentos, alterados, con 
machetes”.  
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